

1,50€

LUNES  
4 DE FEBRERO DEL 2019

NÚMERO  
14.399

LOS CARTELES DE LA GUERRA CIVIL  
2ª ENTREGA (4 CARTELES): 2,50 € + EJEMPLAR

EDREDÓN NÓRDICO VERSACE. CAMA INDIVIDUAL: 24,95 €  
+ EJEMPLAR. CAMA MATRIMONIO: 29,95 € + EJEMPLAR

www.elperiodicoaragon.com  
correo: eparagon@elperiodico.com

www.grupozeta.es  
www.redaragon.com

DIRECTOR  
NICOLÁS ESPADA

GRUPO ZETA

# el Periódico de Aragón

4  
lunes

**AUGE DEL SECTOR DEL AZAR EN LA CAPITAL ARAGONESA**

TEMA DEL DÍA ▶ Páginas 2 y 3

# Zaragoza casi dobla las salas de juego en 5 años

En el 2018 se estrenaron once locales entre bingos, casinos y casas de apuestas

Más de la mitad de los establecimientos se localizan en el casco histórico y en Delicias

CRISIS EN VENEZUELA

## Maduro agota el ultimátum de Europa y queda más aislado

▶ España y otros países de la UE reconocen hoy a Guaidó presidente

▶ Trump rechazó reunirse con el líder chavista y no descarta la opción militar

INTERNACIONAL ▶ Páginas 22 y 23



▶▶ Nicolás Maduro se dirige a las tropas en la base militar de Turiarno, en el estado de Aragua.

MOVILIDAD LABORAL

## Aragón pierde cinco empleados por cada cuatro que llegan

ARAGÓN ▶ Página 7

INMATRICULACIONES

## San Juan de los Panetes deja de ser propiedad de la Iglesia y pasa al Estado

ZeC pidió que se investigara en marzo de hace dos años

ARAGÓN ▶ Página 9



▶▶ Iglesia de San Juan de los Panetes.

EN HUESCA, ZARAGOZA Y ZUERA ARAGÓN ▶ Pág. 14

## Cae una veintena de narcos por un email

CONSTRUIDO EN LOS AÑOS 60 ARAGÓN ▶ Página 8

## Malpica, un polígono anclado en el pasado

## TEMA DEL DÍA || Un problema social

Páginas 2 y 3

LAS LICENCIAS DE NUEVOS ESTABLECIMIENTOS EN LA CAPITAL ARAGONESA

# Las salas de juego en Zaragoza han aumentado un 51% en 5 años

En la última década se han duplicado y durante el 2018 abrieron once, siete de ellas en Delicias

Casi el 61% de los locales abiertos se concentra en el Casco y en cuatro de los barrios tradicionales

D. L. G.  
dlopez@aragon.elperiodico.com  
ZARAGOZA

A lgo tiene el azar que a pesar del auge de las ventas por internet se está atreviendo a lanzarse a la calle abriendo nuevos establecimientos en los que poder jugar, apostar y a la vez, dicen los propietarios, socializar. Porque esta es la única gran diferencia con cualquier portal de internet como los que se anuncian en televisión, que casi siempre se acompaña de una oferta hostelera para atraer una clientela cada vez más joven. Y parece ser la fórmula del éxito que en Zaragoza ha conseguido que el número de establecimientos de este tipo haya crecido un 51,8% en tan solo 5 años. El número de licencias concedidas y de traspasos de negocio ha pasado de las 54 que había a finales del 2013 a los 82 que ya hay en la capital aragonesa.

De los 28 nuevos locales que se han estrenado en el último lustro -bingos, casinos y casas de apuestas-, once lo han hecho en el último año, y siete en el barrio de Delicias. Lo que para algunos, los más críticos con estos negocios por los riesgos de generar adicción -ludopatía-, es una cuestión de búsqueda de clientela en zonas más deprimidas de las grandes ciudades (como se está denunciando en Madrid, por ejemplo), para otros, la patronal del azar, los motivos atienden a razones estrictamente económicas, como el ahorro que generan algunos barrios en cuanto al coste de los alquileres.

**LA ESTADÍSTICA EN 20 AÑOS //** ¿Son estos establecimientos los que buscan a su clientela potencial, cada vez más jóvenes según los expertos, o es al revés? Es complicado sacar conclusiones de la fría estadística, pero atendiendo las licencias que el ayuntamiento de Zaragoza ha concedido en los últimos años no parece que sea fruto de la casualidad. Datos como que en solo una década el número de establecimientos se haya duplicado. Si entre el 2014 y el 2018 se han dado un total de 24, en los cinco años anteriores, los más duros de la crisis económica para los hogares, fueron un total de 20.

En solo diez años, se han duplicado los 34 establecimientos que



► Una de las múltiples salas de juego presentes en el barrio de Delicias, donde más establecimientos de este tipo hay en Zaragoza, al igual que el Casco.

### Los principales equipos deportivos tienen apuestas como patrocinio

► La implantación social del juego es fácilmente observable en los patrocinios de algunos de los principales equipos deportivos de la comunidad, bien sea como espónsor principal o como secundario. Es el caso de la Sociedad Deportiva Huesca con la casa de apuestas online bet365, del Tecnyconta Zaragoza con la aragonesa Arabet o del Real Zaragoza con El Dorado. Esta última no es solo una casa de apuestas, por lo que podría no haber conflicto, pero en el resto, teóricamente, la ley del deporte vigente desde el pasado 19 de diciembre sanciona como infracción muy grave la publicidad de apuestas deportivas en cualquier evento deportivo, sea de la categoría que sea, en la comunidad.

había en el 2008, cuando en teoría se gozaba de bonanza económica, pasaron a ser 54 cinco años después y hasta llegar a 78 a finales del 2018. Casi resulta anecdótico que una década antes, a finales de los años 90 del siglo pasado, solo existían 6 establecimientos de este tipo.

Son de esa época algunos de los históricos bingos como el Centro Gallego de la calle Santa Inés (1984) o el Bingo Don Nicanor (1981), en José Pardo Sastrón, ambos en el Casco Histórico; o el Salón Roma de la calle Santander (1997) o el Bingo Roma (1987), en la plaza del mismo nombre, ambos en el barrio de Delicias.

Son solo unos ejemplos que pertenecen a los dos distritos que, dos décadas después, más establecimientos de este tipo acumulan, 16 en cada uno de ellos, el 39% de la oferta de juegos de azar disponible en toda la ciudad. El centro de Zaragoza, como otros muchos locales dedicados al ocio, por la afluencia de gente, y el de Delicias, por ese abaratamiento en los alquileres o también porque cuenta con más de 100.000 vecinos.

### distancias

#### COMPLEJIDAD DE LOS 300 METROS

◀ Se establecen básicamente cuatro categorías de establecimiento para regular las normas de funcionamiento y fijar unos requisitos mínimos a respetar. Entre ellos están los que se aplican, por ejemplo, a salones de juego y casas de apuesta, entre las que destaca la obligatoriedad de estar a más de 300 metros de otro local de estas características. Este es un factor que, para la patronal, resulta también decisivo para la elección de ubicación en Zaragoza. Las otras dos categorías son los casinos y los bingos. Esa distancia mínima para los primeros se elevaría, en el caso de Aragón, a 40 kilómetros. En el de los bingos, se reduciría a solo 1.000 metros.

Eran y son los que más negocios del azar tienen instalados y eso que en los últimos años, en otros como Las Fuentes (11), La Almozara (4) y San José (3) han ido apareciendo con más frecuencia. Estos cinco distritos de Zaragoza aglutinan el 60,9% de toda la oferta de la ciudad. Y algún denominador común debe tener que no se acaba de definir con claridad, pero quitando el Casco, en estos barrios se concentran numerosas familias de clase trabajadora y de ingresos medios y bajos. No en vano, el de Las Fuentes es el de menor renta per cápita de la ciudad. ¿Por qué llevar allí 11 locales de juego y apuestas?

Otro de los focos más relevantes de la capital aragonesa en cuanto a la concentración de locales de este tipo es todo el entorno del campus universitarios. No es una cuestión aparte la alerta que algunos expertos están haciendo sobre el incremento de usuarios cada vez más jóvenes. Solo en el distrito universidad se han producido hasta once licencias nuevas y traspasos de actividad en este periodo. Y la explicación es igual de difusa. ≡